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НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
РАЗВИТИЯРАЗВИТИЯ

«Ваш самоотверженный, 

мужественный труд - тысяч наших 
соотечественников, представителей 

наиболее древней отрасли и самой 

благородной в мире профессии, 

выполняющих такую жизненно важную 

задачу, как обеспечение достатка 
и благополучия нашего народа, - 

заслуживает высочайшего признания».
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РАБОТНИКАМ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА УЗБЕКИСТАНА
Дорогие соотечественники!
Уважаемые дехкане и фермеры, специалисты 

агрокластеров!
От всей души поздравляю вас и в вашем лице весь 

народ Узбекистана с Днем работников сельского 
хозяйства, примите мои самые добрые и искренние 
пожелания.
В этот замечательный праздник мы выражаем 

глубокое уважение и низко кланяемся созидателям 
нашего благополучия - умелым дехканам и ферме-
рам, трудолюбивым животноводам и шелководам, 
искусным водникам и ирригаторам, опытным меха-
низаторам и агрономам, преданным своему делу уче-
ным и специалистам.
Ваш самоотверженный, мужественный труд - 

тысяч наших соотечественников, представителей 
наиболее древней отрасли и самой благородной в 
мире профессии, выполняющих такую жизненно 
важную задачу, как обеспечение достатка и благо-
получия нашего народа, - заслуживает высочайшего 
признания.
Поистине глубоким смыслом наполнены слова 

великого поэта и мыслителя Алишера Навои, кото-
рый, воспевая ваш труд, писал о том, что благодаря 
дехканам мир процветает, их ежедневные упорные 
усилия - основа изобилия и благоденствия для всех 
людей. 
В эти радостные дни, поздравляя вас с празд-

ником, мы, конечно, отметим ваш нелегкий труд в 
нынешнем году, достигнутые результаты и опреде-
лим планы на перспективу. 
Как известно, этот год стал периодом серьезных 

испытаний для всего человечества. Мы с благодар-
ностью отмечаем, что в столь сложных условиях наш 
народ, в том числе трудолюбивые дехкане и фермеры, 
достиг высоких рубежей, стойко преодолевая наряду 
с пандемией коронавируса последствия природных 
и техногенных бедствий в отдельных регионах. 
В частности, в Сардобинском, Акалтынском, Мирза-
абадском районах Сырдарьинской области пришлось 
заново засеять хлопчатником, пшеницей и другими 
сельскохозяйственными культурами 19 тысяч гек-
таров. После мощного урагана в Бухарской области 
повреждены всходы хлопчатника и пшеницы на 
26 тысячах гектаров.  
Безусловно, в сельском хозяйстве ни один год не 

бывает простым и легким. Капризы природы, огра-
ниченность водных ресурсов, борьба с вредителями 
растений требуют от каждого дехканина сил и энер-
гии, умения и опыта. Наш народ хорошо знает и 
высоко ценит эти присущие вам достойные качества.
Выращенные в нынешнем году в стране около 

6,5 миллиона тонн зерна, более 3 миллионов тонн 
хлопка-сырца, 21 тысяча тонн коконов, 22 миллиона 
тонн фруктов и овощей, произведенные 2,5 миллиона 
тонн мяса и свыше 11 миллионов тонн молочной про-
дукции - это прежде всего результат вашего кропот-
ливого добросовестного труда.
Говоря об этом, с удовольствием хочу отметить 

такие фермерские хозяйства, добившиеся высоких 
урожаев зерна, как «Бахромбек» Язъяванского рай-
она, «Даврон Намуна» Термезского района, «Содик 
Зафар саховати» Гиждуванского района, «Журабек 
Кумобод» Янгибазарского района, «Холмирза Бол-
табоев» Балыкчинского района, «Курама» Сайху-
набадского района, «Азамат Сирож» Нарпайского 
района, «Шуртанбай-бахтли-эл» Нукусского района, 
«Улугдиёр келажаги» Кызылтепинского района, 
«Замин» Уйчинского района, «Сафаров Бахром» 
Пахтакорского района, а также зерноводческие клас-
теры «Арт софт текс» Папского и Мингбулакского 
районов, «Кахрамон» Риштанского района, «Сангзор 
бизнес парранда» Дустликского района, «Навоий асл 
чорваси» Навбахорского района и «Очил файз биз-
нес» Караулбазарского района.
В выращивании богатых урожаев хлопка приме-

ром для всех служат фермерские хозяйства «Мир-
жалол Гулистон дурдонаси» Учкуприкского рай-
она, «Сафар обод боги» Кызылтепинского района, 
«Жахонгир Норбой угли» Гузарского района, «Хол-
мурод угли Мансур» Багатского района, «Гофуржон 
ота» Наманганского района, «Абдусалом Хуш-
матов» Нарпайского района, «Зоиржон Низомов» 
Булакбашинского района, «Навобод» Ромитанского 
района, «Худойкул угли Сулаймон» Сырдарьин-
ского района, «Оллоберди Мурод» Аккурганского 
района, а также хлопково-текстильные кластеры 
«ТСТ кластер» Куйичирчикского района, «Тошбу-
лок текс» Наманганского района, «Термез Жайхун 
кластер» Жаркурганского района, «Хантекс групп» 
Кургантепинского района и «Хазорасп текс» Хаза-
распского района. 
Пользуясь случаем, от имени нашего народа и от 

себя лично выражаю глубокую благодарность всем 
дехканам и фермерам, которые, применив свои бога-
тые знания, опыт и мастерство и эффективно исполь-
зовав достижения науки, возвели высокий хирман.
Дорогие друзья!
Нынешнее сложное и тревожное время еще раз 

наглядно показало решающую роль и значение 
аграрной сферы во всем мире. Важнейшими зада-
чами сегодня становятся гарантированное обеспе-
чение населения сельскохозяйственной продукцией 
при рациональном использовании ресурсов и воз-
можностей, создание в сфере новых рабочих мест, 
дальнейшее повышение заинтересованности сельчан 
в результатах своего труда, внедрение передовых 
подходов. 
В связи с этим мы как никогда большое вни-

мание уделяем модернизации и диверсификации 
экономики, в том числе сельского хозяйства, про-
изводству продовольственной продукции, финан-
совой поддержке фермерских хозяйств, кластеров и 
коопераций. Именно на это направлены принятые в 
нынешнем году 5 законов Республики Узбекистан и 
12 указов, более 30 постановлений Президента и пра-
вительства.
Все вы хорошо знаете, что внедрение в сельско-

хозяйственную сферу рыночных механизмов, в част-
ности, системы агрокластеров, в короткие сроки дает 
положительные результаты.
В настоящее время в стране действуют сотни 

кластеров: 97 специализированных хлопково-тек-
стильных, 149 плодоовощных, 65 зерноводческих, 
35 рисоводческих и 7 - по выращиванию лекарствен-
ных растений, а также 11 хлопково-текстильных 
коопераций. На основе кластерного метода орга-
низована заготовка продукции в 34 животновод-
ческих, 10 птицеводческих, 36 рыбоводческих, 15 
пчеловодческих фермерских хозяйствах. Наряду с 
этим созданные за последние два года 62 кластера в 

сфере шелководства произвели продукции почти на 
600 миллиардов сумов.
За прошедший период этого года почти 11 тысяч, 

или 90 процентов, фермерских хозяйств страны 
преобразованы в многопрофильные хозяйства, 
тем самым обеспечена занятость около 37 тысяч 
человек.
Как известно, в последние годы мы приняли ряд 

постановлений по эффективному использованию 
населением приусадебных участков. В Министер-
стве по поддержке махалли и семьи, его территори-
альных подразделениях и сходах граждан махаллей 
была введена отдельная должность заместителя, 
ведающего вопросами приусадебных участков. 
В результате соответствующих мер в нынешнем году 
по республике обеспечен полный засев 432 тысяч 
гектаров участков, принадлежащих 4,5 миллиона 
граждан. По предварительным подсчетам, на этих 
площадях выращено более 10 миллионов тонн про-
дукции.
Государство предоставляет владельцам приуса-

дебных участков субсидии и льготные кредиты для 
бурения артезианских скважин и строительства 
мини-теплиц, что стало еще одним направлением 
социальной поддержки населения. На эти цели из 
фонда при Совете фермерских, дехканских хозяйств 
и владельцев приусадебных земель выделено 65,5 
миллиарда сумов, на поддержку предприятий по 
оказанию услуг приусадебным хозяйствам, сельско-
хозяйственных кооперативов и фермеров направлено 
около 110 миллиардов сумов. 
Кроме того, в рамках программы «Каждому 

молодому дехканину - надел земли» 266 тысячам 
мало обеспеченных семей и незанятой молодежи 
выделены 84 тысячи гектаров площадей, высво-
божденных от колосовых культур, за ними закре-
плены фермерские хозяйства и предприятия по ока-
занию услуг приусадебным хозяйствам. Благодаря 
реализации этой программы выращено более 1 мил-
лиона тонн продукции. 
В результате проведенных реформ и структур-

ных преобразований в этом году, несмотря на нега-
тивное воздействие пандемии, было экспортировано 
около 1,5 миллиона тонн плодоовощной продукции 
более чем в 70 стран на сумму свыше 822 миллионов 
долларов. 
Безусловно, сегодня без внедрения в практику 

научных достижений и инновационных технологий 
невозможно развитие ни одной сферы. Это ставит 
перед нами такие актуальные задачи, как подготовка 
кадров, обладающих всесторонними современными 
знаниями, повышение их квалификации, освоение 
зарубежного опыта. 
С этой целью проводится значительная работа по 

кардинальному повышению качества образования 
в специализирующихся на аграрной сфере высших 
учебных заведениях, налаживанию сотрудничества 
с ведущими вузами развитых стран, совершенство-
ванию деятельности научных учреждений семено-
водства, племеноводства и ветеринарии. 
Начиная с 2020/2021 учебного года наряду с имею-

щимися сельскохозяйственными вузами квоты при-
ема в бакалавриат по аграрным направлениям ввели 
Гулистанский, Бухарский, Каршинский, Наман-
ганский, Самаркандский, Ферганский, Ургенчский 
государственные университеты.
На основе передового опыта на местах образованы 

мобильные лаборатории «Клиника почвы», предо-
ставляющие фермерским хозяйствам и кластерам 
необходимые услуги по предотвращению  засоления, 
водной и ветряной эрозии почвы, снижению содер-
жания в ней питательных элементов, а также повы-
шению плодородия и продуктивности земель. 
Следует отметить, что государство покрывает 

часть затрат на внедрение водосберегающих техно-
логий на хлопковых полях, а также в садах, на вино-
градных плантациях и в тепличных хозяйствах. 
В целях переработки сельскохозяйственной про-

дукции в текущем году на основе около 80 проектов 
стоимостью 677 миллиардов сумов и инвестиций в 
размере 1 триллиона 240 миллиардов сумов введены 
в строй 12 агрологистических центров и создано 
почти 3500 новых рабочих мест. Наряду с этим в 
хлопководческих кластерах и  таких отраслях, как 
животноводство, птицеводство, рыбоводство, кро-
лиководство, а также  за счет создания современных 
теплиц обеспечена занятость около 14 тысяч человек. 
Большая работа проводится в животноводческой 

отрасли по улучшению племеноводства, роста пого-
ловья породистого скота, развитию специализиро-
ванных фермерских хозяйств, выделению для этой 
сферы государственных субсидий. Так, за прошед-
ший период на эти цели животноводческим хозяй-
ствам было выделено около 20 миллиардов сумов 
субсидий. 
Дорогие друзья!
Хочу подчеркнуть, что сегодня, когда на глобаль-

ном уровне возрастает угроза дефицита продоволь-
ствия, в нашей стране мы имеем возможность не 
только обеспечить потребности внутреннего рынка, 
но и вдвое увеличить объем выращиваемой сельско-
хозяйственной продукции, а также повысить ее экс-
порт. 
Нашими приоритетными задачами на перспек-

тиву будут реализация комплексных программ 
устойчивого развития сельского хозяйства, дальней-
шее увеличение ассортимента продукции и объема 
ее экспорта за счет применения современных техно-
логий.
Мы усилим  внимание к сохранению плодородия 

почв, обеспечению сферы необходимой техникой и 
улучшению качества агросервиса, совершенствова-
нию подготовки специалистов, обладающих пере-
довыми знаниями и навыками, и их переподготовки.
Одной из важнейших задач останется внедрение в 

сферу достижений науки и современных технологий.
Убежден, что самоотверженные труженики сель-

ского хозяйства и впредь будут направлять все свои 
знания и опыт, силы и возможности на обеспечение 
продовольственной безопасности страны, благопо-
лучия нашего народа. 
Уважаемые дехкане и фермеры, ирригаторы и 

работники хлопково-текстильных кластеров!
Еще раз искренне поздравляю вас с Днем работ-

ников сельского хозяйства - праздником труда и уро-
жая.
Желаю всем вам крепкого здоровья, счастья, боль-

ших успехов в вашем ответственном и благородном 
труде, мира и благополучия вашим семьям. 
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Действительно, за последние 
годы в аграрной отрасли осуществ-
лен ряд беспрецедентных комп-
лексных реформ, направленных на 
модернизацию и диверсификацию 
экономики, в том числе сельского 
хозяйства, производство продоволь-
ственной продукции, финансовую 
поддержку фермерских хозяйств, 
кластеров и коопераций и включа-
ющих внедрение в сферу рыночных 

механизмов, передовых техноло-
гий, осуществление перехода на 
кластерную систему производства. 
Свидетельство заботы и поддержки 
государства сферы - принятые в 
нынешнем году 5 законов Респуб-
лики Узбекистан и 12 указов, более 
30 постановлений Президента и пра-
вительства.

(Окончание на 2-й стр.)

n*“=…= l=л%“=K,!%"=.
&o!="д= b%“2%*=[.

В Узбекистане последовательно осуществляется 
глубоко продуманная стратегия развития сельского 
хозяйства. Ее цель - обеспечение продовольственной 
безопасности страны. Как подчеркнул Президент 
в праздничном поздравлении с Днем работников 
сельского хозяйства: «Нынешнее сложное 
и тревожное время еще раз наглядно показало 
решающую роль и значение аграрной сферы 
во всем мире. Важнейшими задачами сегодня 
становятся гарантированное обеспечение населения 
сельскохозяйственной продукцией при рациональном 
использовании ресурсов и возможностей, создание 
в сфере новых рабочих мест, дальнейшее повышение 
заинтересованности сельчан в результатах 
своего труда, внедрение передовых подходов».

Сперва глава государства посетил иннова-
ционный тепличный комплекс в Ханкинском 
районе.
Объект общества с ограниченной ответ-

ственностью «Red Star Oxus» стоимостью 
более 205 миллиардов сумов был введен в экс-
плуатацию в феврале текущего года. На первом 
этапе проекта на 7 гектарах налажено выращи-
вание гидропонным методом помидоров, огур-
цов, баклажанов, болгарского перца и зелени.
Теплица выполнена по инновационной 

конструкции «Ultra clima», разработанной 
нидерландской компанией «Kubo». Преимуще-
ство этой технологии заключается в том, что 
теплый воздух, поднимающийся вверх, отби-
рается вентиляторами и подается на отопление 
по пластиковым рукавам, расположенным под 
каждой грядкой. Этим обеспечивается высокая 
энергоэффективность.
Следует отметить, что сегодня в мире общая 

площадь теплиц такой конструкции «пятого 

поколения» составляет всего лишь около 
200 гектаров. Из них 7 гектаров - в Узбекистане.
Еще одно преимущество - над грядками 

установлены специальные лампы с излу-
чением, имитирующим солнечный свет и 
обеспечивающим эффект фотосинтеза, что 
способствует высокой урожайности. К при-
меру, если в пленочных теплицах помидоры 
плодоносят 6 месяцев, то в теплицах «пятого 
поколения» урожай можно собирать в течение 
года.
Именно на этой особенности акцентиро-

вал внимание глава государства в ходе озна-
комления.

- Сегодня продовольственная безопасность 
становится самым актуальным вопросом во 
всем мире. Мировой рынок требует, чтобы 
сельскохозяйственная продукция поставля-
лась не только в сезон, а круглый год. Предпри-
ятие, способное на такое, займет свою нишу 
на рынке. Это большой источник занятости 

населения и экспорта продукции, - подчеркнул 
Шавкат Мирзиёев.
Процессы в теплице полностью автомати-

зированы. На первом этапе здесь постоянной 
работой обеспечены 75 человек.
Президенту предоставлена информация 

о планах предприятия. Так, в рамках вто-
рой фазы проекта будет возведена еще одна 
теплица площадью 8 гектаров. Ее планируется 
ввести в эксплуатацию в декабре будущего 
года и создать еще 150 рабочих мест.

- Это предприятие - драйвер. Чтобы таких 
теплиц становилось больше, необходимо заин-
тересовать широкий круг предпринимателей, 
оказывать им всемерную помощь. Это буду-
щее сельского хозяйства Хорезма, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.

(Окончание на 2-й стр.)
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НОВАЯ СИСТЕМА ПОВЫСИТ 
БЛАГОСОСТОЯНИЕ СЕМЕЙ И УЛУЧШИТ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ МАХАЛЛЕЙ

Президент Шавкат Мирзиёев в целях изучения в разрезе махаллей, как проводимые 
реформы отражаются на жизни людей, определения дальнейших планов, 

а также ознакомления с деятельностью сельскохозяйственных и промышленных 
предприятий 12 декабря прибыл в Хорезмскую область.
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Проследим последовательность реформ в 
сфере сельского хозяйства с 2017 года. Стоит 
отметить, что почти половина населения Узбе-
кистана проживает в сельской местности. 
И от того, как будет развиваться отрасль сель-
ского хозяйства, зависит и занятость, и рост 
доходов многих граждан страны. Поэтому раз-
витию сельскохозяйственного производства в 
нашей республике уделяется особое внимание. 
В частности, Стратегия действий по пяти при-
оритетным направлениям развития Респуб-
лики Узбекистан в 2017-2021 годах включает 
в себя модернизацию и интенсивное развитие 
сельского хозяйства. В последние годы прово-
дилась определенная работа по реформирова-
нию сельского хозяйства страны, в частности, 
совершенствованию системы государствен-
ного управления, широкому внедрению рыноч-
ных отношений. Но, к сожалению, отсутствие 
долгосрочной стратегии развития сферы пре-
пятствовало эффективному использованию 
земельных и водных ресурсов, широкому при-
влечению в отрасль инвестиций, получению 
производителями высоких доходов и повыше-
нию конкуренто способности продукции. 
Именно поэтому в целях диверсификации 

производства, совершенствования земельных и 
водных отношений, создания благоприятного 
агробизнес-климата и цепочки высокой добав-
ленной стоимости, поддержки развития коопе-
рационных отношений, широкого внедрения в 
отрасль рыночных механизмов и информаци-
онно-коммуникационных технологий, а также 
эффективного использования достижений науки 
и повышения кадрового потенциала в 2019 году 
Указом Президента была утверждена Страте-
гия развития сельского хозяйства Республики 
Узбекистан на 2020-2030 годы. Она включает 
девять приоритетных направлений, первым из 
которых стало обеспечение продовольственной 
безопасности населения. Благодаря всем прини-
маемым мерам в агропромышленной отрасли, 
даже в условиях кризиса, вызванного пандемией, 
Узбекистан сумел успешно мобилизовать агро-
продовольственный сектор, добиться беспе-
ребойного обеспечения населения продоволь-
ствием, помимо этого, усилить экспортный 
потенциал на продовольственных рынках.
Нельзя не сказать и о том, что к стратегиче-

ским приоритетам развития сельского хозяйства 
Узбекистана относятся также снижение роли 
государства и повышение привлекательности 
сектора для частных инвесторов. 
Как отмечал глава государства, в нашей 

стране серьезное внимание уделяется передаче 
земли ее настоящим хозяевам, особенно полному 
переходу на кластерную модель и кооперацион-
ную систему, которые охватят всю цепочку агро-
бизнеса - от выращивания до реализации про-
дукции. В настоящее время кластерный метод 
уже широко внедрен. 

В частности, сегодня в республике 
действуют 97 специализированных 
хлопково -текстильных  кластеров , 

149 плодоовощных, 65 зерноводческих, 

35 рисоводческих и 7 - по выращиванию 

лекарственных растений, 11 хлопково- 

текстильных коопераций. 

Говоря о развитии сельского хозяйства, 
нельзя упускать вопросы, связанные с ороше-
нием. Тем более в условиях, когда ежегодно 
наблюдается растущий дефицит воды. Об этом 
говорил глава государства на видеоселекторном 
совещании, состоявшемся 16 сентября этого года 
и посвященном мерам внедрения сберегающих 
технологий и реализации проектов государ-
ственно-частного партнерства в водном хозяй-
стве. Президент отмечал, что в нашем регионе 
с каждым годом все более остро стоит вопрос 
нехватки воды. За последние 10 лет объем 
водных ресурсов в Узбекистане, к примеру, 
уменьшился на 12 процентов, а в этом году - на 
15 процентов по сравнению с прошлым годом. 
В этих условиях вопросы экономии и учета 
воды как никогда прежде стали актуальными. 
Подчеркнуто: последние два года Президентом 
и правительством принято 11 постановлений в 
этой сфере, созданы все условия. Однако про-
деланную работу, отмечалось на совещании, 
нельзя назвать удовлетворительной. Так, водо-
сберегающие технологии внедрены всего лишь 
на 285 тысячах гектаров, что составляет 7 про-
центов земель. В связи с этим актуальным ста-
новится и принятое 11 декабря постановление 
главы государства «О мерах по дальнейшему 
ускорению организации внедрения водосбе-
регающих технологий в сельском хозяйстве». 
Этим документом предусмотрено увеличить 
объем внедрения водосберегающих технологий 

в пять раз. Причем в данном направлении плани-
руется применять инновационные методы и под-
ходы. Надо отметить, что государство берет на 
себя часть затрат на внедрение водосберегающих 
технологий на хлопковых полях, виноградных 
плантациях, в садах и тепличных хозяйствах.
Руководство страны уделяет особое внима-

ние эффективному использованию населением 
приусадебных участков, оказывая социальную 
поддержку их владельцам. Так, они пользу-
ются субсидиями и льготными кредитами для 
бурения артезианских скважин и строительства 
мини-теплиц. В стране реализуется программа 
«Каждому молодому дехканину - надел земли», 
в рамках которой малообеспеченным семьям 
и нетрудоустроенной молодежи, в частности, 
выделяются земельные площади, высвобожден-
ные от колосовых культур.

Как известно, 2020-й в нашей стране 
объявлен Годом развития науки, просве-
щения и цифровой экономики, принята 
Государственная программа-2020, разра-
ботана Стратегия «Цифровой Узбеки-

стан-2030», предусматривающая корен-

ную цифровую трансформацию страны в 
течение ближайших 10 лет. Министер-

ство сельского хозяйства Республики 

Узбекистан также работает над созда-
нием единой информационной системы, 

которая поможет повысить общий уро-

вень цифровизации. При этом особое вни-

мание уделяется поддержке стремлений и 

инициатив сельхоз- и производителей про-

дуктов питания по внедрению «умных» 

технологий в свою деятельность.

- Наша задача как официального регуля-
тора отрасли - подготовить бизнес-субъектов 

к неизбежному переходу на цифровой формат, - 
отмечал министр сельского хозяйства Узбеки-
стана Жамжид Ходжаев на втором совещании 
министров сельского хозяйства стран Централь-
ной Азии. - Среди важнейших задач - создание 
агрологистических центров и региональной 
сети для распространения сельскохозяйствен-
ных знаний, которые будут интегрированы в 
единый комплекс с использованием информа-
ционных технологий. В течение следующих 
20 лет информационные технологии станут 
внедряться в сельскохозяйственной сфере на 
устойчивой основе. Сельское хозяйство, в кото-
ром широко используются цифровые техноло-
гии, может стать движущей силой не только 
восстановления экономики, но и повышения ее 
качества, особенно для мелких землевладель-
цев и фермеров.
Действительно, анализируя изменения, про-

исходящие в связи с реализацией масштабных 
реформ, инициируемых главой государства, в 
сфере сельского хозяйства, можно говорить о 
том, что намечена четкая стратегия по оснаще-
нию работников отрасли необходимой техникой, 
внедрению достижений науки и современных 
технологий, совершенствованию подготовки 
высококвалифицированных кадров.
Говоря об основных достижениях последних 

лет, можно с уверенностью отметить, что Узбе-
кистан добился значительного прогресса в произ-
водстве продовольствия. Это стало возможным 
благодаря реформам в аграрном секторе, кото-
рые сместили фокус с хлопковой монокультуры 
на более диверсифицированное производство и 
совершенствование сельской инфраструктуры. 
Сельское хозяйство ежегодно сталкивается с 
новыми испытаниями и трудностями из-за гло-
бальных изменений климата и экологических 
проблем. В этом году добавилась и пандемия 
коронавируса. Но, несмотря на это, дехкане 
и фермеры, живущие заботой о земле, умеют 
даже в таких сложных условиях, используя все 
свои знания, навыки и опыт, достижения науки, 
вырастить богатый урожай. Заслуги наших дех-
кан и фермеров особенно отметил Президент в 
своем выступлении по случаю Дня работников 
сельского хозяйства: «Как известно, этот год 
стал периодом серьезных испытаний для всего 
человечества. Мы с благодарностью отмечаем, 
что в столь сложных условиях наш народ, в том 
числе трудолюбивые дехкане и фермеры, достиг 
высоких рубежей, стойко преодолевая наряду с 
пандемией коронавируса последствия природ-
ных и техногенных бедствий в отдельных регио-
нах…. Безусловно, в сельском хозяйстве ни один 
год не бывает простым и легким. Капризы при-
роды, ограниченность водных ресурсов, борьба 
с вредителями растений требуют от каждого 
дехканина сил и энергии, умения и опыта. Наш 
народ хорошо знает и высоко ценит эти прису-
щие вам достойные качества».

ВДОХНОВЛЯЯ 
НА СВЕРШЕНИЯ

По инициативе главы государства 
каждое второе воскресенье декабря 
отмечается День работников 
сельского хозяйства. Это праздник 
дехкан и фермеров, опытных 
животноводов и шелководов, 
искусных водников и ирригаторов, 
механизаторов и агрономов, 
ученых-аграриев - всех, кто вносит 
вклад в развитие данной сферы. 

Шавкат ШАРИПОВ,
руководитель ООО «Мароканд Сифат 

Текстиль»:
- Три года назад мы даже 

не знали, что означает слово 
«кластер». В настоящее же 
время не можем представить 
свою деятельность без этого 
метода. Раньше только шили 
текстильную продукцию, а 
теперь сами выращиваем хло-
пок, из него изготавливаем 
нитки, создаем ткань. 99 процентов готовой про-
дукции экспортируем, и все это благодаря дально-
видной политике нашего Президента. 
Также создаем множество рабочих мест. 

На сегодня количество сотрудников нашего кон-
церна достигло 14 300. Кроме того, в состав кон-
церна входят 4 хлопковых кластера. Занимаемся 
животноводством и птицеводством. В общем, 
достигаем нужных показателей. С фермерами мы 
заключили фьючерсные договоры. Поздравление 
главы нашего государства придало силы и вдохно-
вило на новые свершения.

Олимхон БОБОХОНОВ,
руководитель ООО «Art Soft Tex»:

- Весь народ Узбекистана, 
представители  сельского 
хозяйства, а также мы, сотруд-
ники кластера, заслушали с 
особым трепетом поздравле-
ние нашего Президента. Глава 
государства подчеркнул, что 
внедрение кластеров в сферу 
способствовало развитию 

сельского хозяйства. 
В частности, на примере нашего фермерского 

хозяйства хотел бы отметить, что в 2018 году доход 
от выращивания хлопка составил 19 млрд сумов, 
а сегодня эта сумма достигла 72 млрд. Мы стали 
свидетелями крупных изменений в агросфере. 
Поздравление руководителя страны придало 

нам сил. Обещаем вносить свой вклад в развитие 
сферы.
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Подчеркнута важность формирования на базе 
данного комплекса школы обмена опытом, обу-
чения предпринимателей.

- Первое требование к продуктам питания 
- качество. Поэтому у каждой теплицы должна 
быть своя лаборатория, свой бренд, - отметил 
глава государства.
Здесь же состоялась презентация проектов 

для реализации в сельском хозяйстве. Даны 
поручения по специализации районов, освоению 
новых земель, внедрению систем дождевания. 
Поставлена задача обеспечить справедливость 
в системе выращивания риса, выделить насе-
лению наделы и посредством этого обеспечить 
людей работой, вывести малообеспеченных из 
бедности.
Предоставлена также информация о резуль-

татах социологического исследования и диалога 
по изучению социального настроения молодежи 
Хорезмской области. Глава государства пору-
чил разработать годовую программу реализа-
ции намеченных планов с учетом стремлений и 
способностей каждого представителя молодого 
поколения.
Президент Шавкат Мирзиёев ознакомился с 

проектом по производству тканей на предприя-
тии «Yantex Invest» в Янгиарыкском районе.  
Это предприятие является наглядным приме-

ром экономической политики, направленной на 
эффективное использование пустующих зданий, 
их приватизацию и развитие предприниматель-
ства. Данное сооружение долгие годы находи-
лось в запустении. 
В ходе поездки в 2017 году в Хорезмскую 

область Президент Шавкат Мирзиёев дал пору-
чения по реализации данного здания потенци-
альным инвесторам и обеспечению местного 
населения работой за счет налаживания здесь 
производства. 
После этого банк «Асака» приобрел у хокими-

ята области 100 процентов доли здания и завер-
шил строительство за два с половиной года. 
В целях поиска иностранного инвестора для 

предприятия были проведены переговоры с 
инвестором, который в течение 25 лет был учре-
дителем текстильных предприятий в Иванов-
ской области Российской Федерации. Он вложил 
инвестиции в предприятие и наладил здесь про-
изводство тканей за счет глубокой переработки 
хлопка. 
Общая стоимость проекта - 16,1 миллиона 

долларов. Предприятие было запущено в сентя-
бре. Здесь создано 250 рабочих мест. На ткацких 

станках, импортированных из Швейцарии, Бель-
гии, Германии и других стран, в настоящее время 
работают 60 женщин. Еще 40 работниц проходят 
обучение у российских специалистов в располо-
женном здесь учебном центре. 
Предприятие способно изготавливать 12 

миллионов погонных метров ткани и 600 тысяч 
комплектов постельного белья в год, а также экс-
портировать продукцию на сумму 6 миллионов 
долларов.
Президент ознакомился с технологическим 

процессом на новом предприятии.
Следует отметить, что в нашей стране произ-

водство трикотажных изделий еще не освоено 
так глубоко. В целях повышения эффективности 
отрасли в 2016 году были начаты ускоренные 
реформы по развитию текстильной промыш-
ленности. Предприятие «Yantex Invest» является 
результатом этих реформ. 
Учитывая эффективность производства 

готовых тканей в самом Хорезме, инвестор 
совместно с компанией «Oqsaroy Group» в Каш-
кадарьинской области образовал здесь общество 
с ограниченной ответственностью «Текстура». 
ООО «Текстура» и «Урганч бахмал» являются 
учредителями предприятия «Yantex Invest». 
В целом за последние четыре года мы нако-

пили богатый опыт в производстве трикотажных 
изделий. Однако потенциала в ткачестве и покра-
ске тканей все еще недостаточно. 
Исходя из этого за счет открытия ООО «Текс-

тура» предприятия по окраске тканей в городе 
Ургенче, налаживания с кластерами четырех 
районов производства тканей к концу следую-
щего года планируется довести объем производ-
ства тканей в области до 90 миллионов погонных 
метров в год. 
Таким образом, на втором этапе будут нала-

жены покраска, упаковка и экспорт ткани в Рос-
сию и другие страны.
Здесь же обсуждены вопросы комплексного 

социально-экономического развития Хорезмской 
области, создания новой системы работы в раз-
резе махаллей. 
По инициативе Президента определены 

меры по усилению роли института махалли в 
социально- экономическом развитии области.
В ходе предыдущих поездок главы государ-

ства в области программа социально-экономи-
ческого развития регионов формировалась на 
основе подхода «сверху вниз». Новая система, 
впервые внедряемая в Хорезмской области, пред-
усматривает закрепление сотрудников экономи-
ческого комплекса районного уровня за махал-
лями и решение вопросов по соответствующей 
части.

Для определения задач в этом направлении 
республиканская рабочая группа в составе пред-
ставителей министерств и отраслей, банков изу-
чила проблемы 519 махаллей области. Исходя 
из возможностей жителей махаллей, необходи-
мости увеличения их доходов, направлений, по 
которым предстоит провести работу, были опре-
делены «точки роста».
Республиканская рабочая группа по этим же 

критериям классифицировала 54 сектора в горо-
дах и районах. 
Так каковы же «точки роста» в махаллях? 

В махаллях области выявлено 11 «точек роста», 
среди которых такие отрасли, как животновод-
ство, птицеводство, ремесленничество и другая 
производственная деятельность. Теперь пред-
седатели махаллей закрепят за каждым домом 
крупных предпринимателей для работы на 
основе надомничества. 
В соответствии с поручением главы государ-

ства по формированию в каждом районе в целях 
развития промышленности по 2 крупных про-
екта стоимостью более 10 миллионов долларов и 
по 10 средних проектов стоимостью более 1 мил-
лиона долларов было разработано 755 проектов. 
В результате реализации этих проектов на общую 
сумму 13,3 триллиона сумов в 2021 году будет 
создано более 16 тысяч новых рабочих мест.   
Президент раскритиковал тот факт, что 

хокимы районов, не говоря уже о председате-
лях махаллей, не понимают, в чем заключаются 
задачи махалли в доведении реформ до низовых 
звеньев.

- Мы избираем председателей махаллей, мно-
гого от них требуем, - сказал Шавкат Мирзиёев. - 
Но нет однозначного ответа на вопрос о том, 
чем заняты руководители госорганов на местах. 
Теперь создадим систему, в которой материальная 
обеспеченность сотрудников государственных 
органов будет определяться довольством людей. 
Руководители, отвечающие за налоги, финансы, 
занятость, инвестиции, предпринимательство 
и другие вопросы, будут работать в махаллях. 
Председатели махаллей будут предъявлять им 
требования по проблемам на их территории. Это 
основа для проведения реформ в низовой системе. 
Люди должны почувствовать это. Работники 
прессы должны довести это до людей. 
Ответственным лицам даны поручения по 

внедрению этой системы, обучению председа-
телей махаллей в Академии государственного 
управления.
Президент Шавкат Мирзиёев посетил техно-

парк, созданный в городе Ургенче.
В целях активации «точек роста» в реги-

онах, создания благоприятных условий для 

предпринимателей во всех городах и районах соз-
даются малые промышленные зоны и технопарки.
Технопарк «Ургенч», состоящий из 6 блоков, 

сдан в эксплуатацию в мае этого года. Вскоре 
здесь заработали два предприятия - «Oq oltin 
mega tekstil» по изготовлению одежды и «Great 
Khorezm» по производству различных металли-
ческих изделий.
В технопарке установлены все необходимые 

инженерно-коммуникационные сети. Он создает 
хорошие возможности предпринимателям для 
производства в области конкурентоспособной 
продукции.

 Общество с ограниченной ответственностью 
«Oq oltin mega tekstil» является первым проек-
том, реализованным в технопарке. Здесь уста-
новлено швейное оборудование из Германии, 
Италии и Турции. Предприятие выпускает оде-
жду для детей и взрослых более 100 наименова-
ний, в том числе из джинсовой ткани. На экспорт 
идет 75 процентов товаров.
На предприятии трудятся 400 женщин из 

Ургенча и Хивы, Янгиарыкского, Ханкинского и 
Ургенчского районов. 
Глава государства ознакомился с деятельно-

стью предприятия, осмотрел выпущенную про-
дукцию, побеседовал с коллективом. 

- Рад встретиться с вами, видеть, что у вас 
есть профессия, занимаетесь любимым делом 
на фабрике. Мы прилагаем большие усилия для 
обеспечения работой людей, особенно женщин и 
молодежи. Именно в этом цель моей поездки в 
Хорезм, - сказал Шавкат Мирзиёев.
Президент подчеркнул важность трудоустрой-

ства женщин также на основе надомничества, 
дал указания по эффективному использованию 
и остальных частей промышленных объектов, 
созданию необходимых условий для предприни-
мателей. 
Сегодня в остальные блоки технопарка 

доставляется оборудование. Ожидается, что 
после выхода на полную мощность комплекс 
будет выпускать товары на сумму около 87 мил-
лиардов сумов и экспортировать на 5,8 миллиона 
долларов в год.
Здесь же рассмотрены проекты по улучшению 

инфраструктуры, развитию туризма и предпри-
нимательства, обеспечению занятости, сокраще-
нию бедности на примере города Хивы и Гурлен-
ского района.
Глава государства ознакомился с проектами, 

реализуемыми на узбекско-китайском совмест-
ном предприятии «UzXCMG» в городе Ургенче. 
На предприятии производится 13 видов экс-

каваторов и 10 видов строительной и дорожно- 
ремонтной техники. В целях увеличения 

мощностей предприятия и повышения уровня 
локализации производства комплектующих нала-
жен выпуск запасных частей для экскаваторов.
Общая стоимость проекта составляет 8 мил-

лионов долларов. Благодаря его реализации 
будет налажено производство более 400 единиц 
спецтехники в год. 
Сейчас на предприятии трудятся 52 человека. 

В результате запуска в 2021 году дополнитель-
ных линий будет создано еще 30 рабочих мест. 
Предприятие планируется развивать в три 

этапа с крупноузловой и промышленной сборкой 
экскаваторов.  
До настоящего времени предприятием выпу-

щено 1700 единиц более 50 видов спецтехники, в 
том числе цепные и колесные экскаваторы, буль-
дозеры, асфальтовые катки, погрузчики, авто-
грейдеры, дорожные фрезы. Вся техника отве-
чает международным стандартам.
В целях совершенствования деятельно-

сти совместного предприятия в текущем году 
завезены сборочные линии и оборудование 
китайской корпорации «XCMG» на сумму 
4,3 миллиона долларов. Цель - расширить мест-
ное производство за счет сварки деталей экска-
ваторов.
Энергосберегающие технологии позволят 

снизить себестоимость и повысить конкуренто-
способность продукции. Импорт деталей будет 
замещен местным производством, в 2021 году 
локализация достигнет 51 процента.  
Президент осмотрел производственный про-

цесс на совместном предприятии. Побеседо-
вал со специалистами о проектах по увеличе-
нию объемов производства, организации новых 
линий и запуску для этого совместно с партнер-
скими министерствами современной техники, 
дал необходимые поручения. 

- У этого завода очень большой потенциал, - 
сказал Шавкат Мирзиёев. - Но мы не используем 
его в полной мере. Поэтому необходимо глубоко 
проанализировать, какую еще продукцию можно 
здесь производить, какую технику необходимо 
будет в ближайшие годы закупить из-за рубежа, 
заказать ее и наладить кооперацию. Завод дол-
жен развиваться и стать базой для индустрии в 
Хорезме. 
Здесь же состоялась презентация промышлен-

ных товаров Хорезмской области.
Поездка Президента Шавката Мирзиёева в 

Хорезмскую область продолжается. 
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ОТКРЫТАЯ, 
ВЗАИМОВЫГОДНАЯ 
И КОНСТРУКТИВНАЯ 
ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА
Участие Президента Шавката Мирзиёева в работе Высшего Евразийского 
экономического совета и вступление Узбекистана в качестве наблюдателя 
в Евразийский экономический союз (ЕАЭС) вызвало комментарии 
зарубежных экспертно-аналитических, научно-академических кругов и СМИ.

Подобному укреплению межгосударственных 
отношений особенно благоприятствует тот факт, что 
вопросам выведения узбекско-индийского сотруд-
ничества на качественно новый уровень придается 
особое значение непосредственно руководителями 
двух стран. Подтверждением этому послужил состо-
явшийся 11 декабря виртуальный саммит лидеров 
Узбекистана и Индии, который прошел на фоне сло-
жившейся непростой обстановки в мире в связи с гло-
бальным эпидемиологическим кризисом и его эконо-
мическими последствиями.
Данная встреча позволила Президенту Шавкату 

Мирзиёеву и Премьер-министру Нарендре Моди под 
занавес года подвести итоги сотрудничества, обме-
няться мнениями по ситуации вокруг пандемии коро-
навируса, а также региональным и глобальным вопро-
сам, представляющим взаимный интерес. Более того, 
намечены новые планы и дальнейшие шаги по выводу 
стратегического партнерства между Узбекистаном и 
Индией на новый, еще более высокий уровень.
Виртуальную встречу, традиционно прошед-

шую в доверительной атмосфере, можно расценить 
как очередное знаковое событие, создавшее новую 
точку отсчета в узбекско-индийских отношениях. 
Об этом свидетельствует солидный пакет соглаше-
ний, достигнутых по итогам саммита: лидеры при-
няли совместное заявление и одобрили принятие 
9 межправительственных и межведомственных 
соглашений и меморандумов.
Более того, онлайн-встреча, прошедшая в период 

пандемии, стала свидетельством того, что узбекско- 
индийские отношения не только выдержали испыта-
ние на прочность, но и продемонстрировали много-
уровневое стратегическое взаимодействие. 
Так, продолжается поиск возможностей для расши-

рения взаимодействия экономик двух стран посред-
ством ускорения процесса транспортного соединения 
и форсирования вопроса о заключении Соглашения о 
преференциальной торговле, что в комплексе позво-
лит интенсифицировать торговые связи и довести их 
объем до отметки в 1 миллиард долларов и выше. 
Еще одним важным направлением стало инвести-

ционное сотрудничество. В частности, на переговорах 
обсуждены перспективы использования потенциала 
свободных экономических зон двух стран, в том числе 
в узбекско-индийской свободной фармацевтической 
зоне в Андижанской области. При этом важной дого-
воренностью стало поручение ответственным лицам 
двух стран ускорить работу над заключением двусто-
роннего инвестиционного договора, который будет 
способствовать продвижению и защите инвестиций.
В этом плане Президент Шавкат Мирзиёев привет-

ствовал привлечение потенциала Индии для инвести-
ций и производства в рамках флагманской программы 
правительства Индии «Сделай в Индии». В свою оче-
редь Нарендра Моди подтвердил одобрение кредит-
ной линии в размере 448 миллионов долларов, которая 
будет предоставлена для четырех проектов развития 

в Узбекистане в области строительства дорог, очистки 
сточных вод и информационных технологий. 
Все это указывает на то, что к моменту завершения 

кризиса пандемии Узбекистаном и Индией создана 
солидная база для наращивания многопланового 
сотрудничества по практическим направлениям, 
несущим взаимную выгоду. 
Во-первых, стремительно расширяется двусто-

ронняя повестка сотрудничества, в которой появля-
ются новые драйверы. Среди них особенно перспек-
тивным и многообещающим направлением считается 
инновационная сфера. Благодаря заключению на 
нынешнем саммите меморандумов о сотрудниче-
стве в сфере возобновляемой энергетики, цифровых 
технологий, кибербезопасности Узбекистан получит 
возможность широко использовать технолого-инно-
вационный потенциал Индии, претендующей на роль 
одного из мировых лидеров в этой сфере.
За последние годы Индии удалось обеспечить 

себе доминирующее положение на мировом рынке 
IT-услуг и программирования. Индийская IT-отрасль 
работает почти исключительно на экспорт, который 
составляет около 75 процентов доходов IТ-индустрии. 
При этом ежегодные совокупные доходы отрасли оце-
ниваются в размере более 175 миллиардов долларов. 
Отдельного внимания заслуживает сформиро-

вавшаяся устойчивая стартап-экосистема в Индии, 
которая стремительно выходит на передовые пози-
ции по количеству технологических стартапов в мире 
(38,7 тысячи официально зарегистрированных 
стартапов). 
В этом контексте очевидно, что укрепление сотруд-

ничества в этой сфере четко вписывается в стратеги-
ческие планы Узбекистана развивать информаци-
онные технологии в стране, в том числе увеличить 
долю цифровой экономики в ВВП республики к 2023 
году в 2 раза и объема услуг в данной сфере - в 3 раза. 
В достижении этих целей Индия, выражающая готов-
ность поделиться своим передовым опытом, может 
стать надежным партнером, особенно в рамках про-
граммы, разработанной по инициативе Президента 
Шавката Мирзиёева, по подготовке миллиона отече-
ственных программистов к 2025 году. 
Во-вторых, факт активизации лидерами обеих 

стран контактов по развитию транспортных комму-
никаций может усилить проект «Север - Юг», кото-
рый в перспективе соединит Узбекистан с Индией 
через Оманский залив и облегчит доставку грузов из 
Узбекистана в регион Южной Азии. Бенефициарами 
от перспектив соединения транспортно-логистичес-
ких узлов между регионами Центральной и Южной 
Азии станут не только две страны. 
В данном контексте необходимо иметь в виду и 

Афганистан, через территорию которого пройдут 
транспортно-коммуникационные артерии, обеспе-
чивающие его вовлечение в систему межрегиональ-
ной торговли. Это, безусловно, будет содействовать 
урегулированию афганского конфликта, создавая 

социально-экономическую базу процесса достижения 
долгосрочного и устойчивого мира в соседней стране. 
В конечном итоге откроется широкое окно воз-

можностей для всех стран региона для использования 
преимуществ транзитного потенциала, укрепления 
позиций в формирующейся новой модели глобальных 
цепочек поставок и обеспечения глубокой интегра-
ции собственных экономик в мировую экономичес-
кую систему. 
В-третьих, стороны не ограничиваются при-

данием новой динамики исключительно узбекско- 
индийским отношениям. Наша страна выступает 
в качестве надежного проводника интересов всего 
региона Центральной Азии. Ярким подтверждением 
этого становится инициирование узбекской сторо-
ной формата Диалога «Индия - Центральная Азия», 
которое поддерживается всеми участниками и полу-
чает высокие оценки. Деятельность этой площадки 
создала благоприятные предпосылки для активного 
взаимодействия Нью-Дели со всеми центрально-
азиатскими столицами. При этом в индийских поли-
тических и экспертных кругах бытует мнение, что 
благодаря новому региональному курсу Узбекистана 
в регионе воцарилась предсказуемая обстановка, обе-
спечивающая общую стабильность и процветание. 
В этих условиях Нью-Дели пытается воспользо-

ваться новыми возможностями, появляющимися в 
Центральной Азии. На передний план выходят цели 
получения индийскими компаниями свободного 
доступа к рынкам товаров и услуг, а также перспек-
тивным секторам экономик центральноазиатских 
стран, чтобы закрепиться в традиционных для себя 
нишах, таких как информационные технологии и про-
граммное обеспечение, фармацевтика и медицинское 
оборудование, текстиль, кожаные изделия и другие.
Востребованность реализации этих задач тесно 

связана с внешнеэкономическими приоритетами 
Индии по укреплению своих позиций в мире в каче-
стве крупной торговой и индустриальной державы 
Азии. В этом контексте следует подчеркнуть, что 
Нью-Дели уже входит в десятку основных торговых 
партнеров региона. Заметного экономического при-
сутствия в регионе индийская сторона добилась в 
фармацевтическом секторе. На долю Индии прихо-
дится около 30 процентов импорта фармпродукции 
со стороны государств Центральной Азии.
В целом благодаря личным усилиям лидеров двух 

стран в узбекско-индийских отношениях происходят 
качественные сдвиги в сторону сближения, а также 
обеспечения взаимосвязанности и взаимодополняемо-
сти экономик. Подобное развитие партнерства между 
Узбекистаном и Индией, очевидно, станет прочным 
фундаментом для долгосрочного взаимодействия 
Центральной и Южной Азии с интеграцией Афгани-
стана в систему региональной взаимосвязанности.

q=…›=! b=л,е".
g=ме“2,2ель д,!е*2%!= h…“2,232= 

“2!=2ег,че“*,. , ме›!ег,%…=ль…/. ,““лед%"=…,L 
C!, o!еƒ,де…2е pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=….

`ƒ,ƒ j=!,м%".
bед3?,L …=3ч…/L “%2!3д…,* h…“2,232= 

“2!=2ег,че“*,. , ме›!ег,%…=ль…/. ,““лед%"=…,L 
C!, o!еƒ,де…2е pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=….

rƒ`.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО 
ДВУХ СТРАН В НОВЫХ УСЛОВИЯХ
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Рой Энтони РОДЖЕРС, 
заведующий кафедрой международных 

и стратегических исследований Универ-
ситета Малайя (Малайзия): 

- Узбекистан проводит 
открытую, взаимовыгод-
ную и конструктивную 
внешнюю политику, осно-
вывающуюся исключи-
тельно на национальных 
интересах.
Считаю, что в условиях 

глобализации ваша страна 
не должна отставать от региональной эко-
номической интеграции, и, следовательно, 
получение Узбекистаном статуса государства- 
наблюдателя в ЕАЭС является перспектив-
ным шагом в данном направлении.
ЕАЭС представляет собой объемный 

рынок с 200 миллионами потребителей. 
Кроме того, с учетом отсутствия у Узбе-
кистана прямого доступа к морю, участие 
в работе Союза представляется тем более 
актуальным для страны с целью дальней-
шей диверсификации экспорта, привлечения 
иностранных инвестиций и доступа к новым 
рынкам. 
Вместе с тем хотел бы отметить, что всту-

пление в какую-либо организацию подразу-
мевает как получение выгоды, так и взятие 
на себя определенных обязательств. В связи 
с этим текущий статус наблюдателя позво-
лит Узбекистану взвесить положительные и 
отрицательные стороны участия в ЕАЭС.

Александр ЦИНКЕР, 
директор Института стран Восточной 

Европы и СНГ (Израиль): 
- В своем выступлении 

на заседании Высшего 
Евразийского экономичес-
кого совета Президент 
Шавкат Мирзиёев отме-
тил, что в контексте про-
водимого важного этапа 
масштабных социально- 
экономических реформ 

Узбекистан привержен последовательному 
наращиванию и укреплению торгово-эконо-
мического и инвестиционного взаимодей-
ствия со всеми международными партне-
рами, в том числе развитию диалога с ЕАЭС.
Руководитель Узбекистана дал подробную 

характеристику ключевым факторам, которые 
в конечном итоге обусловили присоединение 
государства к ЕАЭС в качестве наблюдателя 

на принципах равноправия, взаимной выгоды 
и учета интересов. Это и растущий в послед-
ние годы товарооборот с естественными тор-
говыми партнерами Узбекистана - странами 
ЕАЭС, и глубокая интеграция транспортных 
коммуникаций и инфраструктуры Узбеки-
стана и стран ЕАЭС, и уже налаженная коо-
перация в различных отраслях экономики. 
Как подчеркнуто, тесное сотрудничество в 
области трудовой миграции имеет важное 
значение для решения вопросов занятости 
населения и обеспечения возрастающих 
потребностей экономик стран ЕАЭС в квали-
фицированных специалистах. 
Завершается очень сложный 2020 год, при-

несший всему миру пандемию коронавируса 
и массу сложностей не только в здравоохра-
нении, но и во всех сферах жизнедеятельно-
сти стран. Борьба с вирусом не закончена, но 
главные выводы уже сделаны. Только вместе, 
только взаимодействуя друг с другом, можно 
победить любую опасность и найти эффек-
тивные пути развития государства и обще-
ства. Хотелось бы пожелать Узбекистану, 
чтобы партнерство с ЕАЭС послужило реше-
нию большого числа актуальных вопросов в 
рамках реализации масштабных социально- 
экономических реформ страны.

Информационное агентство «Азия- 
Плюс» (Таджикистан) отмечает, что 
«статус наблюдателя дает право стране уча-
ствовать в заседаниях, обсуждать проблемы 
интеграции наднационального регулирова-
ния. Это гибкий механизм взаимодействия 
стран в рамках Евразийского союза, для 
стран-партнеров открываются новые возмож-
ности, несмотря на то, что страны-наблюда-
тели не имеют права принимать решения».
Агентство приводит данные внешнетор-

гового оборота, существующего на сегодня 
между Узбекистаном и государствами ЕАЭС. 
«Товарооборот государств - членов ЕАЭС с 
Узбекистаном увеличивается с 2017-го в сред-
нем на 26 процентов в год и в 2019-м  достиг 
своего пика - 8,4 миллиарда долларов,   пишет 
«Азия-Плюс».   Более 60 процентов торговли 
ЕАЭС с Узбекистаном приходится на Россию, 
около 30 - на Казахстан, примерно 3 - на Бела-
русь, около 4 - на Кыргызстан и около 0,1 про-
цента - на Армению».
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Пражакти КАЛРА, 
представитель Центра по исследова-

ниям развития при Кембриджском уни-
верситете (Великобритания):

- Виртуальный сам-
мит лидеров Индии и 
Узбекистана, в ходе кото-
рого они договорились о 
дальнейшем углублении 
сотрудничества в области 
экономики, науки и безо-
пасности, вызывает инте-
рес у экспертного сообще-
ства по многим причинам. 

Во-первых, это свидетельствует о неу-
клонном наращивании узбекско-индийского 
сотрудничества в различных направлениях, 
несмотря на тяжелые последствия пандемии 
коронавируса для глобальной экономики и 
международных отношений. Несомненно, 
исторические и культурно-гуманитарные 
связи между двумя странами, уходящие кор-
нями в далекое прошлое и представляющие 
актуальность и по сей день, создают прочную 
основу для сохранения высокой динамики 
взаимодействия.
Во-вторых, Индия и Узбекистан явля-

ются опорными государствами в Южной и 
Центральной Азии. Соответственно, более 
тесные отношения между ними будут спо-
собствовать развитию связей между двумя 
регионами. Очевидно, что реализация межре-
гиональных транспортных и инфраструктур-
ных проектов, активно продвигаемых Узбе-
кистаном, будет способствовать не только 
всеобщему развитию, но и созданию атмо-
сферы доверия и укреплению безопасности в 
макрорегионе.
В-третьих, обе страны крайне заинтере-

сованы в установлении мира и стабильно-
сти в Афганистане и активно помогают его 
социально-экономическому восстановлению. 
Поэтому Ташкенту и Дели крайне важно 
«сверить часы» в момент, когда межафган-
ские переговоры выходят на новую стадию 

и требуют еще более активной поддержки со 
стороны соседних государств. 

Мехмет Сейфиттин ЭРОЛ, 
профессор факультета международ-

ных отношений Университета Гази 
(Турция):

- Издавна Узбекистан и 
Индия имеют особые связи. 
В частности, Абу Райхан 
Беруни написал книгу 
«Индия», а Захириддин 
Мухаммад Бабур в своем 
труде «Мухтасар, или Рисо-
лаи Аруз» («Трактат об 

Арузе») цитирует поэтические строки 
Хисрава Дехлеви. Лидеры двух стран 
Президент Шавкат Мирзиёев и Премьер- 
министр Нарендра Моди 11 декабря открыли 
новую эру в исторических отношениях наро-
дов, близких по духовности, традициям и 
взглядам на жизнь.
В повестку дня состоявшегося онлайн- 

саммита были включены вопросы дальней-
шего углубления политического диалога, 
расширения двустороннего сотрудничества 
в торгово-экономической, инвестиционной, 
финансово-технической, образовательной, 
культурно-гуманитарной и других сферах. 
Состоялся также обмен мнениями по ситу-
ации в мире и перспективам регионального 
взаимодействия.
Сегодня Узбекистан видит в Индии надеж-

ного партнера в дальнейшем развитии торго-
вых отношений и укреплении стабильности 
в регионе. В свою очередь Индия стремится 
к сотрудничеству, отмечая новаторский под-
ход и эффективную внутреннюю и внешнюю 
политику руководства Узбекистана.
Узбекистан путем осуществления даль-

новидных и перспективных реформ служит 
началу новой эры развития региона. Индия 
как традиционный партнер и дружественная 
страна активно поддерживает эти усилия.

h` &d3…‘[.

АКТИВНЫЙ 
ДИАЛОГ ПОСЛУЖИТ 

СТАБИЛЬНОСТИ РЕГИОНА 
Экспертно-аналитические круги зарубежных стран с заинтересованностью 
наблюдают за активной деятельностью Узбекистана 
на международной арене. В этом контексте особый интерес вызвал 
состоявшийся 11 декабря узбекско-индийский онлайн-саммит.

Культурно-историческая близость, совпадение долгосрочных интересов 
и взаимодополняющий характер экономик Узбекистана и Индии 
в совокупности со стремлением обеих сторон совместно развивать многоплановое 
сотрудничество делают естественным процесс превращения многовековой 
узбекско-индийской дружбы в формат стратегического партнерства.

Серьезный толчок развитию отно-
шений между двумя странами придал 
государственный визит Президента 
Шавката Мирзиёева в Индию в конце 
сентября - начале октября 2018 года. 
В ходе встречи достигнута договорен-
ность о комплексном сотрудничестве 
между двумя странами в ряде направ-
лений. 
В числе приоритетных - развитие 

IT-предпринимательства и под-
держка стартап-проектов. Индийская 
сторона принимала самое активное уча-
стие в реализации одного из главных 
проектов последних лет в сфере ИКТ - 
создании Технологического парка 
программных продуктов и информа-
ционных технологий (IT Park). В каче-
стве консультанта при организации 
IT Park был привлечен Дж. Партаса-
рати - индийский эксперт, долгое время 
руководивший технопарком в Бан-
галоре и являющийся советником по 
IT-паркам в Индии.
Начавший свою работу в июле 2019 

года, IT Park стал локомотивом развития 
предпринимательского и стартап-дви-
жения в отечественной ИКТ-сфере и 
сегодня вносит важный вклад в развитие 
IT-экосистемы, повышение кадрового и 
научно-производственного потенциала. 
В нем созданы необходимые условия 
для полноценной работы: офисные 
помещения, коворкинг-центр, конфе-
ренц-зал, библиотека, инновационная 
лаборатория и учебные комнаты, меди-
ацентр. В настоящее время резиден-
тами IT Park являются более 400 пред-
приятий, на которых работает свыше 
6 тысяч специалистов.

Прежде всего технопарк оказывает 
комплексную помощь своим резиден-
там в поиске и привлечении первона-
чального капитала, организационных 
и юридических вопросах. В числе 
важных преимуществ - специальный 
льготный налогово-правовой режим 
для зарегистрированных в нем IT-ком-
паний. Так, резиденты IT Park освобо-
ждаются от всех налогов и обязатель-
ных отчислений в государственные 
целевые фонды до 1 января 2028 
года, а также от разовых социальных 
выплат. Помимо этого, в деятельно-
сти отечественного IT Park действует 
принцип экстерриториальности, то 
есть резиденты технопарка могут 
пользоваться предоставляемыми им 
преференциями вне зависимости от 
места расположения на территории 
всей республики.
Как отметил в своем Послании пар-

ламенту Президент Шавкат Мирзиёев, 
IT Park уже дает первые результаты. 
В связи с этим намечено в 2020-2024 
годах организовать такие технопарки 
во всех регионах республики. В насто-
ящее время филиалы IT Park открыты 
в Андижане, Маргилане, Гулистане, 
Джизаке и Карши.
С целью интеграции учебно-произ-

водственного процесса и подготовки 
IT-специалистов начиная уже со школь-
ной скамьи также ведется строитель-
ство филиала IT Park на территории 
Специализированной школы по углу-
бленному изучению предметов направ-
ления информационно-коммуникаци-
онных технологий имени Мухаммада 
ал-Хоразмий. 

Продолжается работа по дальней-
шему совершенствованию инфраструк-
туры IT Park. Сегодня на территории 
технопарка строится современный тех-
нологический комплекс, включающий в 
себя 17 зданий, в том числе 20-25-этаж-
ные офисные здания, 22-этажную 
гостиницу, университет, конференц- 
зал, коворкинг-центр и другие объ-
екты.  В комплексе также появятся кафе 
и рестораны, магазины, спортивные 
площадки и зоны отдыха. Словом, это 
будет инновационный IT-городок, отве-
чающий современным градостроитель-
ным решениям, с комфортной средой 
для работы и проживания. 

IT Park сегодня стал одним из локо-
мотивов развития отечественного 
IT-рынка, внося важный вклад в под-
держку и становление IT-предпринима-
тельства в Узбекистане. 
Весьма важен вклад индий-

ских партнеров в реформирование 
ИКТ-образования в Узбекистане.
Так, в прошлом году в Ташкенте начал 
свою работу еще один зарубежный 
вуз, специализирующийся на подго-
товке IT-специалистов, - Университет 
Амити в Ташкенте - филиал одного 
из ведущих частных вузов Индии в 
области ИКТ с представительствами 
в мировых мегаполисах - Нью-Йорке, 
Лондоне, Дубае, Сингапуре и других. 
Сегодня в Университете Амити в 

Ташкенте обучается порядка 800 сту-
дентов. Данное учебное заведение гото-
вит специалистов по таким актуальным 
направлениям, как «Информационные 
технологии», «Инженерные и компью-
терные технологии», «Экономика», 
«Управление туризмом», «Бизнес-мене-
джмент». Выпускникам выдается диплом 
международного образца. Занятия в вузе 
проводят преподаватели с большим опы-
том из Индии и отечественные педагоги 
с международным уровнем знаний.
В системе преподавания Универси-

тета Амити в Ташкенте применяются 
передовые методики, в том числе с 
широким использованием ИКТ-тех-
нологий. К примеру, вуз одним из 
первых в стране внедрил онлайн- 
обучение среди высших учебных заве-
дений в период пандемии COVID-19, 
а также наладил процесс поступления 
в дистанционном режиме.

Активно развивает сотрудничество 
с индийскими партнерами и Таш-
кентский университет информацион-
ных технологий имени Мухаммада 
ал-Хоразмий. Так, при нем организован 
Узбекско-индийский центр инфор-
мационных технологий имени Джа-
вахарлала Неру.
К настоящему времени в данном 

центре повысили свою квалификацию 
порядка 32,8 тысячи соотечествен-
ников. Из них 5,1 тысячи студентов 
вузов и 27,7 тысячи сотрудников орга-
нов государственного и хозяйственного 
управления, крупных компаний, бан-
ков и других организаций. 
С целью дальнейшего развития пло-

дотворных партнерских отношений 
Министерство по развитию информа-
ционных технологий и коммуника-
ций Республики Узбекистан заклю-
чило Меморандум о сотрудничестве с 
Минис терством электроники и инфор-
мационных технологий Индии. 
Данный документ закрепил прио-

ритетные направления, в рамках кото-
рых будет развиваться сотрудничество 
с Индией в сфере ИКТ: производство 
программных продуктов, электронная 
коммерция, элект ронные платежные 
системы, обучение и проведение науч-
ных исследований в сфере информаци-
онных технологий, внедрение «умных» 
технологий, развитие системы больших 
данных (Big Data), интернета вещей. 
Также в рамках реализации Стра-

тегии «Цифровой Узбекистан-2030» 
предусматривается изучить индийский 
опыт и применить его в отечественной 
практике. 
Данное соглашение, несомненно, 

придаст импульс дальнейшему разви-
тию партнерских отношений в сфере 
ИКТ между двумя странами, станет 
основой для реализации совместных 
проектов с индийскими IT-компани-
ями, широкого внедрения онлайн- 
образования, привлечения зарубеж-
ных инвестиций в отечественные 
стартап-проекты, совершенствования 
IT-инфраструктуры. 
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МНОГОСТОРОННЕЕ 
И ПЛОДОТВОРНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Чтобы войти в число ведущих IT-стран мира, необходимо прежде 
всего сотрудничать с мировыми лидерами в данной сфере. И в этом 
плане Индия является одним из приоритетных международных 
партнеров, с которым установились плодотворные отношения.
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Одобрено предложение Минспорта, 
Федерации кураша и НОК об образовании 
Фонда развития национального вида спорта 
кураш при Федерации кураша Узбекистана.
Начнем с того, какие основные направ-

ления развития кураша обозначены в доку-
менте:

 широкое привлечение к занятиям 
курашом всех слоев населения и превраще-
ние кураша в Узбекистане в общенародный 
вид спорта;

 популяризация кураша, достижение 
его превращения в жемчужину мирового 
спорта, а также включение в программу 
Олимпийских игр;

 формирование материально-техничес-
кой базы и инфраструктуры, необходимой 
для занятия курашом;

 поэтапное включение кураша и бое-
вого кураша в программу занятий по 
физической подготовке личного состава 
Вооруженных Сил и правоохранительных 
органов в качестве приоритетных видов 
спорта;

 подготовка профессиональных тре-
неров и судей по курашу, разработка 
учебно- методических пособий, укрепление 
научно- методологической базы кураша;

 создание бренда узбекского кураша, 
производство спортивной экипировки 
«яктак» и матов «гилам» для кураша с при-
влечением инвестиций, принятие мер для 
коммерциализации кураша;

 широкая пропаганда кураша среди 
населения, в том числе через средства мас-
совой информации.
В рамках мероприятий по реализации 

указанных направлений с 2021 года будет 
проводиться следующая работа: 

- один раз каждые два года - междуна-
родные соревнования по курашу среди сту-
дентов высших образовательных учрежде-
ний в областных центрах, городах Нукусе и 
Ташкенте;

- международные турниры по курашу на 
Кубок Президента Республики Узбекистан 
в зарубежных странах - в приоритетном 
порядке;

- ежегодно - республиканский конкурс 
по курашу «Узбек полвони» среди работ-
ников государственных органов, учрежде-
ний и организаций;

- в 2021-2025 годах - поэтапное создание 
в областных центрах, Нукусе и Ташкенте 
школ мастерства по курашу при Минспорта, 
финансируемых за счет средств Государ-
ственного бюджета, основанных на инно-
вационных технологиях, строящихся из 
доступных, энергосберегающих, легковозво-
димых легких конструкций и материалов.
Также школа-интернат, специализи-

рованная на кураше, расположенная в 
Байсунском районе Сурхандарьинской 

области, которая сегодня подчинена Мин-
спорта, передается Федерации кураша 
Узбекистана с сохранением действующего 
порядка ее финансирования.
Как известно, конечной целью является 

признание Международным олимпийским 
комитетом кураша в качестве олимпий-
ского вида спорта, а также включение его 
в программу Олимпийских игр.
При этом концепция реализуется поэ-

тапно на основе отдельных «дорожных 
карт», ежегодно утверждаемых Кабинетом 
Министров, исходя из достигнутых резуль-
татов, целевых показателей и основных 
направлений популяризации кураша на 
соответствующий период.
Определены основные направления 

школ мастерства по курашу:
 осуществление непрерывного взаи-

модействия по вопросам отбора и воспита-
ния молодых перспективных спортсменов 
совместно с детско-юношескими спор-
тивными школами и специализирован-
ными школами-интернатами олимпий-
ского резерва с обеспечением оказания 
им учебно- методической и нормативно- 
информационной помощи;

 создание и эффективная эксплуатация 
учебно-тренировочных баз, оснащенных 
необходимым спортивным инвентарем и 
снаряжением, в целях подготовки спорт-
сменов, способных побеждать на респуб-
ликанских и международных соревнова-
ниях по курашу;

 организация и проведение на базе 
школ мастерства по курашу учебно-тре-
нировочных сборов с участием нацио-
нальных сборных команд и их резерва, 
республиканских и региональных спор-
тивных соревнований, а также развитие 
сотрудничества с зарубежными клубами 
по курашу для взаимного обмена опытом 
с тренерами и судьями зарубежных госу-
дарств на постоянной основе.
В областных центрах, Нукусе и Таш-

кенте в 2021-
2022 годах будет 
по с т р о е но  14 
спортивных соо-
ружений, специа-
лизированных на 
н а ц и о  н а л ь н ом 
в и д е  с п о р т а 
кураш за счет 
льготных креди-
тов международных 
финансовых институ-
тов и иностранных бан-
ков, предусмотренных 
Указом  Президента 
«О мерах по дальней-
шему совершенствова-
нию и популяризации 

физичес кой культуры и спорта в Респуб-
лике Узбекистан» от 24 января 2020 года.
Школы мастерства по курашу станут 

начальными профессиональными госу-
дарственными спортивно-образователь-
ными учреждениями, финансируемыми 
за счет средств Госбюджета, деятельность 
которых в основном направлена на отбор 
и подготовку способных и талантливых 
молодых спортсменов для национальных 
сборных команд.
Министерству народного образова-

ния предписано представить Федерации 
кураша перечень школ, в которых созда-
ются группы по курашу, на основе про-
ведения инвентаризации средних обще-
образовательных учреждений, имеющих 
спортивные маты. А также предоставлять 
во временное безвозмездное пользование 
спортивные залы средних общеобразова-
тельных учреждений на время, свободное 
от уроков физической культуры, для заня-
тий секций по курашу.
При составлении 

Концепции по подня-
тию на новый уровень 
национального вида 
спорта кураш до 2025 
года был внимательно изу-
чен опыт зарубежных стран 
по продвижению националь-
ных видов спорта. Что 
же взято за основу?
И н о с т р а н -

ная практика 
показывает, что 
большая часть 
населения регу-
лярно занима-
ется национальными видами 
спорта. В частности, в США - 
родине баскетбола, который включен в 
программу Международных олимпий-
ских игр в 1936 году, около 10 процентов 
населения, или 25 млн человек, регулярно 
занимаются данным видом спорта. 
Если в 2017 году число занимающихся 

курашом в нашей стране составляло 
25 тысяч человек, то к 2018-му данный 
показатель превысил 40 тысяч человек, или 
0,1 процента от общей численности населе-
ния страны. Однако этого еще явно недо-
статочно для позиционирования кураша в 
качестве олимпийского вида спорта.
Национальным видом спорта Японии 

является дзюдо, включенное в программу 
Международных олимпийских игр с 

1964 года, которым занимаются 
10 млн человек (около 10 процентов 
населения).
Благодаря эффективной орга-

низации и созданию специализи-
рованных школ в Южной Корее 
таким видом спорта, как таэквондо 
WTF, включенное в программу 
Олимпийских игр с 1988-го, зани-
мается большая часть из 55 млн 

населения. Вслед-
ствие мировой 
попул яри за ции 
таэквондо в Корее 
налажено отдель-
ное направление 
туризма - туризм 
таэквондо.
В России предпри-

нимается ряд мер по попу-
ляризации и привлечению населения к 

национальному виду спорта самбо. В част-
ности, в результате осуществления проекта 
«Самбо в школе» с 2015 года в 800 шко-
лах число участвующих в нем учащихся 
достигло 120 тысяч. Вместе с тем число 
занимающихся самбо в российских шко-
лах ежегодно увеличивается на 10 процен-
тов. Национальные виды спорта регулярно 
финансируются государствами: в США - 
бейсбол, Японии - каратэ, дзюдо, сумо, 
в Китае - ушу.
Одним из важных препятствий на пути 

популяризации и развития кураша явля-
ется недостаточность необходимой мате-
риально-технической базы и спортивной 
инфраструктуры для занятия данным 
видом спорта. Например, в регионах нет 
учебно-тренировочных залов Федерации 
кураша Узбекистана и ее филиалов.
Отсутствие системных источников 

финансирования Международной ассоци-
ации кураша и Федерации кураша Узбе-
кистана, необеспеченность необходимым 
спортивным оборудованием для кураша 
национальных федераций зарубежных 
государств не дает возможности привле-
кать спортсменов, желающих заниматься 
данным видом спорта.
Для решения всех этих важных проб-

лем одних средств государства может 
оказаться недостаточно. Поэтому принято 
предложение об образовании Фонда раз-
вития национального вида спорта кураш 
при Федерации кураша Узбекистана. 
Думается, в нашей стране найдется много 
состоятельных людей, готовых вложиться 
в благое дело популяризации кураша на 
мировом уровне.
В частности, нашему министерству ука-

зано:
- внести в Кабинет Министров свои 

предложения по улучшению материально- 
технической базы государственных 
школ-интернатов, специализированных 
на олимпийских и национальных видах 
спорта, созданию и развитию в них дея-
тельности отделений кураша;

- совместно с Федерацией кураша 
Узбекистана, Агентством «Узстандарт», 
ассоциациями «Узтукимачиликсаноат» и 
«Узчармсаноат» обеспечить разработку и 
утверждение, а также включение в меж-
дународную систему стандартизации 
государственных стандартов спортивной 
экипировки «яктак» и матов «гилам» для 
кураша с учетом международных требо-
ваний;

- совместно с министерствами народ-
ного образования и финансов включить 
маты «гилам» для кураша в стандарты 
оснащения спортивных залов средних 

общеобразовательных учреж-
дений, разработать и 
представить в Кабинет 
Министров программу 
поэтапного обеспе-
чения средних 
общеобра зов а -
тельных учреж-
дений матами 

«гилам».
Как видим, вопрос 

укрепления материаль-
но-технической базы кураша 
будет решаться на уровне пра-
вительства страны, отраслевые 
ведомства получат свои задачи, 
обязательные для выполне-
ния.

На пресс-конференции 
по реализации постановле-
ния Президента «О мерах 

по развитию и дальнейшему повышению 
международного авторитета националь-
ного вида спорта кураш» от 4 ноября 2020 
года, прошедшей в Агентстве информации 
и массовых коммуникаций при Админи-
страции Президента Узбекистана, пред-
ставители СМИ отметили: аналогичный 
документ был принят в 2017 году - поста-
новление лидера страны «О мерах по даль-
нейшему развитию национального вида 
спорта «кураш», но не все поставленные в 
документе задачи оказались выполнены, 
реального изменения положения дел не 
произошло. 
Однако сейчас установлены конкрет-

ные параметры контроля над исполнением 
постановления Президента от 4 ноября 
2020-го: концепция, «дорожная карта» и 
целевые показатели (индикаторы). Уста-
новлены механизмы ежеквартальных отче-
тов перед Кабинетом Министров о ходе 
реализации настоящего постановления и 
«дорожной карты», об имеющихся пробле-
мах и недостатках, достижении результа-
тов, определенных в целевых показателях. 
Также поставлены задачи ответствен-

ным министерствам и ведомствам по 
итогам каждого квартала вносить в Мин-
спорта информацию о ходе своевременной, 
качественной и полноценной реализации 
«дорожной карты».
Как видите, сформулированы дей-

ственные инструменты контроля над 
ходом выполнения постановления главы 
государства.
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Как известно, в рамках исполнения постановления Президента 
Республики Узбекистан «О мерах по развитию и дальнейшему 

повышению международного авторитета национального вида спорта 
кураш» от 4 ноября 2020 года утверждены разработанные совместно 
с Федерацией кураша, Национальным олимпийским комитетом 
и Министерством физической культуры и спорта Концепция по поднятию 
на новый уровень национального вида спорта кураш до 2025 года; «дорожная 
карта» по реализации в 2020-2021 годах вышеупомянутой концепции; 
целевые показатели (индикаторы) популяризации кураша в 2020-2025 
годах. Более подробно остановимся на деталях предстоящей работы.

Как отметил в поздравле-
нии Президент, «четыре года 
назад, опираясь на положе-
ния и принципы Конститу-
ции, мы приняли Стратегию 
действий и начали реализа-
цию широко масштабных уско-
ренных демократических 
реформ. Их правовой основой 
стали внесенные в Конститу-
цию 7 изменений, принятые 
5 кодексов и около 250 законов».
Эти цифры говорят о том, 

что представителями законода-
тельной ветви власти в нашей 
стране проделана за последние 
несколько лет колоссальная 
работа, заложившая правовую 
основу происходящих реформ в 
Узбекистане.
Наши сердца наполняет 

законной гордостью вывод 
главы государства о том, что 
«за прошедший короткий срок 
коренным образом измени-
лось в политико-правовом и 
социа л ьно -  экономичес ком 
плане наше общество, мировоз-
зрение людей, каждый сооте-
чественник вносит достойный 
вклад в развитие страны. Все это 
является свидетельством жизне-
утверждающей силы и большого 
потенциала нашего Основного 
Закона».
Окидывая мысленным взором 

уходящий 2020 год, надо при-
знать, что он выдался непростым 
для всего мирового сообщества. 
Приятно осознавать, что наше 
государство в числе тех немно-
гих, которые с честью выдер-
жали испытания на прочность, 
связанные с пандемией. Поэтому 
искреннюю благодарность в серд-
цах военнослужащих нацио-
нальной армии вызывают слова 
Президента о том, что «в период 
пандемии первостепенное вни-
мание уделяется охране здоровья 
населения, помощи гражданам, 
потерявшим работу, предприни-
мателям. Образован Антикри-
зисный фонд, в котором акку-
мулированы  средства в  размере 
10 триллионов сумов, они нап-
равляются на финансовую под-
держку системы здравоохране-
ния, социальной инфраструк-
туры, населения и предприятий».
При этом мы понимаем, что 

одни финансы не решают всего, 
нужны еще воля и сплоченность 
всего народа, характерные для 
узбекистанцев черты - милосер-
дие и человеколюбие. Об этом 
слова Президента: «Еще одним 
ярким проявлением гуманизма 
стало общенародное движение 
«Доброта и поддержка», создан-
ное в сложные для страны дни 
бизнес-сообществом ,  пред-
принимателями, фермерами и 
неравнодушными гражданами. 
В рамках этого движения кате-
гориям населения, нуждаю-
щимся в социальной поддержке, 
оказана помощь в размере 204 
миллиардов сумов».
И военнослужащие нашей 

армии тоже не стояли в стороне, 
перечисляли со своего денеж-
ного довольствия средства в 
помощь пострадавшим от пан-
демии и стихийных бедствий 
в Сырдарьинской и Бухарской 
областях. Личный состав под-
разделений радиационной и 
химической безопасности при-
влекался к дезинфекционным 
работам по обработке улиц 
столицы и областных центров, 
внося посильный вклад в борьбу 

за охрану здоровья населения 
всего Узбекистана.

 Люди в военной форме в эти 
трудные дни навещали мало-
обеспеченные семьи и ветера-
нов войны и труда, помогали 
по дому. Вечный тезис «Народ 
и армия - едины» приобрел в 
эти месяцы испытаний новое 
содержание. Велика в этом деле 
и роль военно-административ-
ных секторов, ставших надеж-
ным мостом между армией и 
народом.
В нас вселяют чувство гор-

дости и достижения Узбеки-
стана в 2020 году на между-
народной арене. В частности, 
следует отметить международ-
ную поддержку ряда глобаль-
ных и региональных инициа-
тив, конкретных предложений, 
выдвинутых Узбекистаном в 
сентябре нынешнего года на 75-й 
сессии Генеральной Ассамб леи 
Организации Объединенных 
Наций.
В поздравлении Президента 

подчеркнуто: «Впервые в исто-
рии нашей страны в октябре 
этого года Узбекистан избран 
членом Совета по правам чело-
века - одного из основных 
органов ООН». Этот факт стал 
признанием того, что возрос 
авторитет нашей страны в обла-
сти защиты прав человека.
Главой государства постав-

лены большие задачи перед 
органами  право  порядка : 
«…нам необходимо усилить 
внимание к вопросам укре-
пления мира, спокойствия, 
межнацио нального согласия 
и межрелигиозной толерант-
ности, охраны общественного 
порядка в стране. Для практи-
ческого обеспечения принципа 
«Закон превыше всего, наказа-
ние за преступление - неотвра-
тимо» будут мобилизованы все 
силы и возможности органов 
правопорядка».
Национальная армия Узбе-

кистана с первых дней созда-
ния направляет свои усилия на 
обеспечение надежной защиты 
мирного труда наших граж-
дан. Вместе с тем оснований 
для самоуспокоенности быть не 
должно, так как Президентом 
страны, Верховным Главноко-
мандующим Вооруженными 
Силами Шавкатом Мирзиёевым 
в его праздничном поздравле-
нии в связи с 28-летием обра-
зования Вооруженных Сил 
Республики Узбекистан и Днем 
защитников Родины поставлен 
ряд задач перед национальной 
армией: «Быстроменяющаяся 
ситуация в мире и усугубляю-
щаяся обстановка в отдельных 
его регионах, возрастающие 
угрозы международного терро-
ризма и экст ремизма требуют 
от нас всестороннего анализа 
и прогноза международной и 
региональной обстановки, при-
нятия комплексных мер, направ-
ленных на обеспечение безопас-
ности и стабильности страны, 
повышение боеготовности и 
боевого потенциала наших Воо-
руженных Сил».
Над решением этих задач 

и ведется работа. Ведь армия 
всегда должна оставаться 
надежным гарантом защиты 
таких конституционных прав 
наших граждан, как право на 
жизнь и свободу, мирный сози-
дательный труд.

l…е…,е

a=.!%м g3л-,*%!%".
m=ч=ль…,* деC=!2=ме…2= ,…-%!м=ц,, 
, м=““%"/. *%мм3…,*=ц,L l,…,“2е!“2"= %K%!%…/ 
pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=…, C%л*%"…,*.

Праздничное поздравление Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
в связи с 28-й годовщиной принятия Конституции 
Республики Узбекистан стало обращением 
большой вдохновляющей силы и для всего 
личного состава Вооруженных Сил страны.

ОБРАЩЕНИЕ 
БОЛЬШОЙ 
ВДОХНОВЛЯЮЩЕЙ 
СИЛЫ


